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责编院钱 虹

制版院申慧珍

卖不上价尧弃之野无门冶尧清运公司野挑剔冶

二手大件家具如何才能“有家可归”

卖不上价袁弃之野无门冶袁
反被野收费冶噎噎随着垃圾

分类工作不断纵深推进袁大
件家具的处理似乎成了一

些人手中的野烫手山芋冶遥
随着人们生活水平不断

提高袁对生活的品质要求越

来越高袁家具迭代升级的速

度不断加快遥 然而袁在不少

地区袁大件垃圾需要单独投
放袁废旧家具何去何从成了

摆在很多人面前的一道难

题遥

居民乘夜色偷扔家具

野晚上偷偷放出去袁环卫帮忙弄走了遥 冶
家住北京市丰台区的刘潼渊化名冤想把家里
的一件废旧家具放到小区的垃圾分类点袁
却被告知该地无法存放袁 他找不到专门的
存放点遥于是袁他便乘着夜色将旧家具放到
了小区外面袁不久后袁该家具便被运走了遥
他说院野得晚上弄出去袁渊让人冤看见了袁得让
你拉走遥 冶

在个别地区袁 废旧家具等大件垃圾的
乱堆乱放情况并不鲜见遥 据贵州兴义市综
合行政执法局通报袁今年 8 月以来袁各分局
共计制止乱堆乱放行为 85 起袁其中装修垃
圾尧 大件旧家具等对街面形象造成的影响
较为突出遥执法人员要求立即整改袁并第一
时间联系环卫部门清理无人管理的垃圾遥

针对居民距离大件垃圾存放点远尧自
行搬运难尧缺乏处理时间等问题袁野代扔冶服
务逐渐兴起遥

早前袁 长期从事二手家具回收的清理
哥创始人王伟发现袁 居民有一些没有回收
价值尧但急需处理的大件物品袁起初袁他会
在回收时顺带着帮忙处理遥 2019年袁 随着
这类情况越来越多袁 他便专门做起了大件
垃圾清运的生意遥

据他介绍袁 清理人员 1 天大概能接到
7-8 单袁 每单的价格从几十元到 100 元不
等袁可能还会外加一定的搬运费遥清运的东
西中沙发尧床垫比较多袁他发现袁选择清运
的人家很多住在没有电梯的楼宇袁野不好干
的活袁人家才找人遥 冶

易代扔垃圾分类回收平台市场部经理

林浩斌表示袁2019 年袁 大件家具回收业务
刚在上海市徐汇区湖南路街上线时袁 订单
量就出现了快速增长遥 他介绍袁目前袁平台
野代扔冶的主要群体是小区的年轻人袁年龄
在 20-45岁之间袁回收最多的是床和床垫袁
每单的费用约为 130元遥

不同公司的代扔费差异较大遥 在上海
从事大件垃圾上门清运工作的李师傅表
示袁回收一套沙发渊1 个 3 人座沙发尧2 个单
人座沙发冤需要 600元遥另一位在北京从事
垃圾清运的李师傅表示袁 清运 1 个 3 人座
的布艺沙发和 1 个 5 人座布艺沙发需要
800 元遥

当前在部分地区实行大件垃圾免费上
门清运遥 在更多地方袁不论是自行清运袁还
是选择野官方冶清运途径袁或多或少都需要
付费遥很多人无法接受为此付费袁极个别人
选择了乱扔或偷扔遥

当前袁在一些人口比较密集的城市袁废
旧家具的产生量比较大袁 相应的回收处理
的需求也在增加遥

然而袁 一边是居民不愿为家具回收付
费袁另一边是回收成本居高不下袁需要进一
步提高回收处理的积极性遥

清华大学环境学院教授刘建国表示袁
当前袁大件家具回收是社会经济进步中野成
长的烦恼冶遥 社会发展进入到一个阶段袁很
多国家都会面临类似的问题遥 这也恰恰说
明我国经济得到了很大程度的发展袁 居民
消费水平在不断升级遥

大件家具回收利用是一个必然趋势遥
刘建国建议袁政府通过相应的政策袁统筹建
立覆盖投放-运输-集中拆解-再利用的大
件家具回收利用的完整链条遥 即在居民小
区设置大件家具投放点袁 解决好中间环节
的运输尧拆解的地方袁也要解决好拆解后的
处理问题袁 解决好垃圾处理和循环再利用
之间的关系遥

同时袁刘建国表示袁链条中的每一个环
节都涉及成本问题袁 还要建立一个资金保
障机制遥从环境治理的基本原则来看袁一般
来说是产生者负责袁污染者付费遥居民作为
产生者袁可以在运输端支付一定的费用遥

刘建国提醒袁 要注意提高废旧家具回
收利用的效率遥 这样袁前端有产生者付费袁
后端再打开部分市场袁 整个系统的收入会
增加袁成本就会相应降低遥

事实上袁北京尧上海尧福建等多地已出
台了不少措施袁如建立大件垃圾存放点尧垃

圾清运队尧大件垃圾处理中心等遥 其中袁上
海设有专门回收大件家具的垃圾中转站曰
福建福州上线了大件垃圾回收网约平台袁
市民可自行投放袁也可通过预约上门曰山西
晋源区尽力将垃圾清运队的电话通知到每
一个小区的物业遥

居民端也在主动让废旧家具进入循环
利用的体系袁 有人将目光瞄准了二手交易
平台遥 在某二手平台上袁以 0.01元或者 0.1
元出售品牌二手沙发的情况并不少袁 买家
上门自提遥 一些老旧小区休闲配套设施不
足袁 将废弃的大件家具加以修缮从而为居
民休憩所用遥

在林浩斌看来袁 还需要进一步考虑如
何降低居民端的费用遥他表示袁大件家具属
于低值可回收物袁如果订单密度足够大袁城
市的处置后端建设越完善的情况下袁 可以
进一步降低成本袁从而为居民谋福利遥

为降低老百姓的清运成本袁日前袁北京
部分街道尧社区开启了野拼单清运冶袁等堆放
垃圾足够填满一辆清运车时袁 再统一拉至
中转站进行分类处理遥

大件家具回收利用链条建设任重道
远袁当前袁各地纷纷发力袁仍在不断地探索
中遥

渊赵丽梅冤

建立大件家具回收利用全链条

大件家具的清运和回收往往联系在
一起袁把家具拉到指定地点后袁便开始拆
解尧分类遥 拆出来的木材尧铁丝等进入相应
的回收体系袁海绵尧废旧布料等进入垃圾
处理体系遥

王伟介绍袁一般情况下袁一套家具的拆
解时间约为 20-30分钟袁 可回收的部分往
往较少遥 以废旧床垫为例袁其中可卖的部分
主要为铁丝袁比较好的情况下能卖三五元遥

大件家具回收清运的成本主要有场
地费尧 车费和人力成本以及垃圾处理费
等遥

野有时袁回收一个旧家具的综合成本

甚至比购买一个新家具还贵遥 冶王伟说遥比
如袁在某电商平台购买一个新的非知名品
牌的 3人座布沙发需要 300元袁 而回收一
个类似的成本可能更高遥 王伟明显感觉
到袁北京的二手家居市场的利润空间似乎
在不断被野挤压冶遥 他说院野不像 2020 年以
前那么好干了遥 冶

来自北京的李师傅表示袁2020 年在新
冠肺炎疫情的冲击下袁 一些北京的二手家
具市场关闭了袁不少家具到现在都没卖掉遥

在王伟看来袁一方面袁当前袁北京市民
大部分还是选择购买新家具曰 另一方面袁
北京的二手家具市场不断在往外延伸袁向

河北等地拓展遥
王伟回收家具的放置点已经从最早

的北京四环搬到六环边上袁运输费用也在
不断攀升袁每向外多走 1公里袁就多消耗 1
元油费遥

随之而来的是袁不少清运公司对回收
或清运的东西比较野挑剔冶袁更愿意选择成
套尧成色好尧木质或者皮质的家具进行回
收袁这类家具可以直接进入二手市场遥

其中袁北京一家大件垃圾清运公司的
王先生表示袁关于布艺沙发的回收袁需要
视沙发的具体情况而定袁 能卖上钱就收袁
野卖不上钱袁你找别人去吧遥 冶

回收成本可能比买新家具还高


